

Srio., Dr. Salomón Selva; y Vocales, Dr. Antonio Alfaro, Dr. Agustín Duarte, Dr. Rubén Rivera y Luis G. Posse. Mas de \$ 500 soles se recaudaron; se improvisaron elocuentes discursos por los Doctores Varahona, Duarte y Selva contestados por el Sr. Alsina y su Secretario; y tuve amigo Artavia la satisfacción de ver á dos costarricenses firmando el acta de constitución.

Después el distinguido cubano Luis G. Posse reunió en su mesa lo que vale y significa de Sonsonate, atendidos con exquisita amabilidad; y al calor del entusiasmo hubo nuevas efusiones sinceras para la pobre Cuba.

Visitamos la notable sociedad local "El Casino" cuya Directiva extremó sus amabilidades; se hizo música en nuestro honor; y á la siguiente mañana continuamos viaje acompañados por varios amigos, dejando allí comprometida nuestra gratitud por tantas muestras de simpatía y por la constitución del Club auxiliar que tanto hará en favor de Cuba por sus valiosos elementos sociales.

En Santa Tecla donde pensamos descansar nos aguardaba una sorpresa: mas de 200 jóvenes que en tren expreso lucidamente empavesado habían ido á encontrar al Delegado de Cuba invadieron el Hotel al grito de "Cuba Libre" y acompañaron á la Delegación hasta esta capital en que nuevos grupos y comisiones se incorporaron al cortejo—representantes de todas las clases sociales—conduciendo en ordenado desfile por las calles á los repetidos vivas á Cuba, Maceo, Gómez y el Delegado, al señor Alsina hasta el Hotel Alemán donde se le había preparado un Departamento. En él hicieron uso de la palabra: el señor Alvarado en nombre de los estudiantes de la Universidad é Institutos y los señores Coronel y Gamboa, Isaías, improvisando elocuentísimos discursos contestados por el señor Alsina muy emocionado.

De entonces acá no cesan los obsequios, las visitas y las atenciones. Todas las clases sociales se disputan el honor de ser aliadas de Cuba y ofrecen á su Representante lo que ella merece por su patriotismo y su constancia. Los miembros y Directiva del Club Cubanista, la Prensa sin excepción, los Estudiantes, los Artesanos, todos los elementos de este pueblo ofrecen para Cuba generosamente

su auxilio. Si augurios se permitieran entre gentes prácticas, me atrevería á augurar un éxito no superado, dadas las condiciones de energía, virilidad, civismo, generosidad y nobleza que hacen de este pueblo uno de los países mas progresistas y liberales de América.

Hemos visitado el Club Unión y el Palacio Municipal con motivo de las fiestas y se nos han dispensado excelentes recibimientos.

Para concluir y para demostrarle lo popular que es la noble causa que defendemos y lo que importan á este valeroso pueblo las necias reclamaciones constantes de los españoles, voy á referirle lo ocurrido en las fiestas cívicas que actualmente y con gran lucimiento se celebran.

Las capitanas del barrio de la Concepción construyeron una carroza alegórica representando á Cuba libertada por Maceo. Recorrió las calles con nuestra oriflama de la esplendorosa estrella desplegada y la muchedumbre compacta, delirante la acompañaba con sus aclamaciones: ha sido la mejor carroza y la que más ha gustado á todo el mundo.

Los estudiantes á quienes tocó ayer su fiesta hicieron más: pasaron por todas las calles la bandera cubana con grandes aclamaciones, visitaron en masa al señor Alsina, y recorrieron la ciudad hasta altas horas de la noche presos de un ferviente entusiasmo indescriptible. Muchos de ellos pedían plaza en las expediciones que van á Cuba.

A todas éstas, los españoles están ciegos de rabia, retorciéndose en la impotencia; son pocos y mal queridos, y no cesan de comunicar á España las más desfachatadas calumnias; pero de positivo, lo único que han sacado de su quiotería son algunos palos y lo único que obtendrán si persisten es igual resultado, porque jugar con los sentimientos de este pueblo es jugar con fuego y quemarse. Más les valiera observar la conducta correcta de alguno muy raro de sus compatriotas, como el ilustrado Pi y Margall.

Ha habido un elocuentísimo detalle que no puedo silenciar. Cuando veníamos de Santa Tecla, en una estación de tránsito, atraído un campesino por los vivas á Cuba Libre, acercóse á la ventanilla del wagón y ofreció tímidamente una limosna

para Cuba: un peso. Luego desapareció, y no se sabe el nombre del magnánimo á quien debe Cuba gratitud.

El Sr. Alsina cree con fundamento que su misión aquí será fácil de llenar, habiendo tanta decisión, y tan constante propaganda en la prensa. Piensa fundar Clubs de Señoras, de Artesanos y Estudiantes en esta capital, de caballeros y Señoras en provincias, constituir el Consejo y dejar que funcione la máquina que tan propicia se manifiesta. Él, no los olvida, me encarga lo salude en su nombre lo mismo que á los correligionarios, y yo me complazco en repetirle para Ud. y ellos amigo y S.

CORRESPONSAL.

San Salvador, 6 de Agosto de 1896.

Sr. Redactor de  
EL PABELLÓN CUBANO.

A vuela pluma le traslado para los correligionarios los últimos acontecimientos y los preparativos fecundos.

El lunes 10 del actual, fué obsequiada la Legación de Cuba con un concierto por el Gremio Estudiantil. Se ejecutaron por una excelente orquesta escogidas piezas y de la numerosa y entusiasta concurrencia quedó constituido el Club de Estudiantes que con el nombre de "General Reloff" y la Directiva siguiente va á cooperar á la constitución del Partido Revolucionario en esta República y desde luego al triunfo de Cuba: Pte. Dr. Gerardo Sosa; Vice-Pte, Alfredo Alvarado S., Tesorero, Guillermo Cano; Srio., Mariano Montoya; Vice-Srio, Vicente Trigueros; y Vocales, Santiago Letona, Arturo Parker, Gustavo Orellana y Carlos Dutriz.— Todos de años superiores, valientes, activos y entusiastas. El Sr. Alsina corresponsal al obsequio y contestó á los discursos elocuentes de Alvarado, Trigueros y Sosa con frases de gratitud en nombre de Cuba.

Los trabajos de constitución del Club de Señoras y del de Artesanos van muy adelantados y es de creer que en mi próxima carta le comunique su instalación definitiva.

De provincias las noticias son más halagüeñas aún. En Santa Ana, Cojutepeque y Ofico se han constituido provisionalmente Clubs esperando la visita del Delegado para inaugurarse solemnemente. En otras poblaciones los Delega-

dos recaudan y tratan de organizar nuevas agrupaciones que traduzcan el anhelo unánime de este pueblo de ayudar al hermano que se redime. En esta capital y Sonsonate se preparan veladas y bailes para los fondos de beneficencia de la guerra de Cuba y nadie duda que serán verdaderos éxitos.

El sábado los jóvenes de la alta sociedad encabezados por los Doctores Dueñas, Zaldívar y Hernández y Mayorga Rivas, celebran un gran banquete en honor de la Legación.

El domingo verifica sesión extraordinaria el Club "Amigos de la Independencia de Cuba" para recibir el Representante de su República. Esta tarde fiesta en Mejicanos con carroza cubanista.

En breve aparecerá el periódico cubano bajo la competente dirección del conocido escritor Juan Coronel.

De todo le dará detalles

Su affmo.

CORRESPONSAL.

San Salvador, 15 de Agosto de 1896.

Sr. Redactor de  
EL PABELLÓN CUBANO.  
San José C. R.

Muchas son las atrocidades efectuadas por el *carnicero* Jefe Militar español en los patriotas cubanos, de que dan cuenta los periódicos de Norte y Centro América diariamente; y parece increíble que en el lustro final del siglo XIX haya una nación en Europa que se proponga presentar al mundo el más execrable certamen de sangre, de inmoralidad y de exterminio! Esé monstruo q' así deshonor la carrera militar que ilustraron en otro tiempo en España—hoy tan degradada—figuras tan culminantes como las de Palafox, Castaños y Espartero, es la encarnación de la crueldad druidica en la actualidad, después de 2,000 años, y habría honrado con su contingente las hordas bárbaras de Tamerlán, Bayaceto y Gengis-Khan en la época medieval, y los grupos de feroces sectarios de Faringhea y de la Diosa Khaly en la India inglesa, en los últimos tiempos.

Las hazañas del *pacificador* español Weyler en la Perla de las Antillas, han dejado muy atrás las de sus predecesores Morillo, Enrile, Bobes, Monteverde y otros en Nueva Granada y Venezuela á principios del siglo. Sin duda ha querido monopolizar pa-